

Cambio climático y turismo ponen en riesgo la economía del sur de la UE

AMENAZA/ El turismo ha impulsado el crecimiento económico en el Mediterráneo europeo durante décadas, por su aumento, que se está produciendo a pesar del cambio climático, o incluso debido a él.

L.M., J.H., H.A., A.B. y T.F.

Bloomberg Green

El Montesol es el hotel más antiguo de Ibiza. Construido en 1933, es un monolito neoclásico en un frondoso bulvar entre el puerto y el casco antiguo de la capital de la isla española. Durante los últimos tres cuartos de siglo, el hotel ha albergado a generaciones de la élite de Hollywood y a gigantes de la industria musical, mientras que el exterior de Ibiza se transformó de un tranquilo refugio para *beatniks* y bohemios de los años 50 en una fantasía de megaclubs, luces de neón, pantallas LED gigantes y música electrónica vibrante.

Cuando el grupo hotelero de lujo francés Experimental Group se hizo cargo de la propiedad en 2021, emprendió una reforma que refleja una desafiante realidad para la industria turística de Ibiza.

Escasez de agua

Durante la última década, las sequías constantes, el crecimiento demográfico y el auge del turismo han provocado que el agua dulce sea cada vez más escasa en Ibiza, por lo que los nuevos propietarios del Montesol retiraron las bañeras de las habitaciones y solo instalaron duchas. La temperatura media ha aumentado 1,26 °C (2,7 °F) en los últimos 70 años, según Ibiza Preservation, un grupo de investigación sin ánimo de lucro, por lo que el hotel instaló más aislamiento para mantener el interior fresco. Para reducir el consumo de energía, fijaron la temperatura mínima del aire acondicionado a 19 °C y equiparon las ventanas con un sistema que apaga el aire acondicionado al abrirlas.



Tareas de extinción de un incendio este verano en Asturias.

El año pasado, 3,7 millones de turistas visitaron Ibiza, un aumento del 23% en ocho años.

El turismo ha impulsado el crecimiento económico y el desarrollo en el Mediterráneo europeo durante décadas. El sector turístico representa casi el 13% del Producto Interior Bruto de España y Grecia, más del 10% del de Italia y el 16,5% del de Portugal. Ese crecimiento se está produciendo a pesar del cambio climático, o incluso debido a él. La cuenca mediterránea se está calentando un 20% más rápido que la media mundial, según la ONU. Las temperaturas medias ya son 1,4 °C más altas que en la era preindustrial. Los fenómenos meteorológicos extremos son cada vez más frecuentes: incendios forestales, sequías, tormentas peligrosas y olas de calor, ya

CaixaBank descubrió que, por cada grado más de temperatura, los turistas gastan un 0,12% menos

El sector turístico representa casi el 13% del Producto Interior Bruto de España y Grecia

que las temperaturas estivales suben hasta 10 °C por encima de las medias históricas varias veces al año.

Este año, el calor, la sequía y los fuertes vientos han provocado incendios forestales en Grecia, Turquía, Portugal, España y Francia. Sin embargo, el número de turistas sigue creciendo en Europa. En el

sur las regiones turísticas han experimentado un aumento en las llegadas en primavera y otoño, lo que compensa con creces un ligero estancamiento en las cifras durante el pico tradicional de verano, que los analistas del sector atribuyen a una combinación del aumento de las temperaturas y el incremento de los costes. España se encuentra entre los destinos más populares del mundo. Las llegadas internacionales aumentaron un 12,3% con respecto a los niveles de 2019, según ONU Turismo.

Más presión

Combinadas, ambas tendencias están aumentando la presión sobre la infraestructura. Las temporadas altas, más cálidas y secas, implican una mayor demanda de energía para aire acondicionado y una

mayor presión sobre los recursos hídricos. Las temporadas turísticas más largas exacerbaban esta presión.

Grafitis que exigen "Turistas, váyanse a casa" se ven en las paredes de las ciudades mediterráneas. En los últimos meses, han estallado protestas contra el turismo en Tenerife y Barcelona (España), Venecia (Italia) y Lisboa (Portugal).

En 2024, CaixaBank utilizó datos de gasto de miles de tarjetas de crédito extranjeras de veranos anteriores y los superpuso con datos meteorológicos de la agencia europea de observación de la Tierra Copernicus. Descubrieron que, por cada grado adicional de temperatura, los turistas gastan un 0,12 % menos. Cuando las temperaturas superan en 5 °C o más la media histórica, los turistas son me-

EN ESPAÑA

En 2024, las llegadas internacionales a España **aumentaron un 12,3%** con respecto a niveles de 2019, según ONU Turismo.

nos proclives a regresar a ese destino.

A lo largo de la carretera que une Ibiza con Cala d'en Serra, pancartas fluorescentes con letras negras en negrita anuncian *La auténtica experiencia clubbing ibicenca*, y las vallas publicitarias prometen fiesta "feroz" siete noches a la semana. Hasta hace unos años, Cala d'en Serra albergaba una docena de casetas destartadas. A medida que los lugares más accesibles se vuelven cada vez más concurridos, los turistas se han adentrado en zonas rurales, abrumando lugares pequeños como Cala d'en Serra. Pero el espacio físico también se ha reducido. Un informe de 2024 elaborado por un grupo de instituciones científicas de las Islas Baleares reveló que al menos el 20% de las playas de Ibiza presentaban signos visibles de erosión, y que el nivel del mar en las Islas Baleares ya ha subido 18,5 centímetros desde la época preindustrial.

Erosión del litoral

En algunos lugares, los daños causados al medio marino por la sobrepoblación y el turismo están acelerando la erosión del litoral.

Aunque las praderas de posidonia en Baleares están protegidas por ley, los daños causados por las anclas de los yates, el vertido de residuos desde embarcaciones y el aumento de la temperatura del mar han provocado su drástica reducción, según Ibiza Preservation.

Los expertos afirman que los destinos necesitan menos turistas, que se queden más tiempo, pero que sean más cuidadosos con el entorno y el medio ambiente.

moeve

Este futuro
tiene futuro

Descubre
nuestros
proyectos en
moeveglobal.es

